

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año II.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 30 de Abril de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 58

2.--Progreso.--2

Impresiones

Vituperando de todas veras el nuevo atentado de que ha sido objeto el presidente del Consejo de ministros, justo es reconocer que el fenómeno es una consecuencia natural de la conducta que el Sr. Maura viene observando desde que los azares de la política le han colocado al frente de los destinos del país.

La constante provocación á los elementos republicanos y socialistas, al preconizar desde las esferas del Gobierno una significación reaccionaria para el partido que acaudilla, ha excitado los ánimos,—ya de suyo levantiscos,—de los libertarios de Alicante, que cometieron la agresión de que nos dió cuenta la prensa, la cual, por fortuna, se redujo á una demostración de instintos feroces, sin ulteriores consecuencias.

Y si en cuanto á los elementos avanzados ha conseguido el Sr. Maura colocarlos en actitud agresiva y fuera de la legalidad, dentro del partido conservador, ha operado una verdadera revolución que amenaza destruir en absoluto este instrumento de Gobierno.

Ya no es solo Villaverde el que exterioriza su disgusto contra las nuevas orientaciones económicas del actual Ministerio; sino Dato y Silvela que se oponen á las tendencias políticas, á donde el Sr. Maura quiere inclinar á los factores de la conjunción.

Y mientras los esfuerzos de la superior inteligencia del presidente del Consejo se ejercitan en estas luchas menudas de familia, quedan al descubierto los supremos intereses de la Patria, que pierde la única esperanza de expansión territorial y comercial que le quedaba más allá del Estrecho.

El Tratado anglo-francés prescindió en absoluto de los intereses españoles en Africa, consagrados por la Historia y reconocidos por todas las potencias; y ha inferido una herida á la dignidad nacional por el desprecio con que se miran nuestros derechos.

El abandono de éstos por el actual Gobierno, y la inexplicable ignorancia del ministro de Estado, Sr. Rodríguez Sampedro, serían motivo bastante en otro país, donde se atendiese más que en el nuestro á las corrientes de opinión, para declararlos incapacitados para el

régimen de los asuntos internacionales, que debieran ser objeto, hoy más que nunca, de atención preferente por parte de nuestros gobernantes.

Si el Sr. Maura, olvidando por un momento los aplausos y ovaciones, reales ó ficticias, y los halagos de los triunfos más ó menos permanentes que ha alcanzado sobre sus rivales, no logra salvarnos de la vergüenza que significa para nosotros el Tratado anglo-francés, conservando íntegros nuestros derechos en el Imperio de Marruecos, su responsabilidad ante la Nación será inmensa y su paso por el Gobierno una de las mayores negruras para la historia de España.

MEJORAS EN MONDOÑEDO

En tiempos mejores, que por haber sido mejores han pasado, como hubieran pasado también aunque fueran más malos que los actuales; en tiempos mejores, decimos, en los que la Diputación provincial estaba constituida por personas poco bullangueras y más amantes del país que la mayoría de los diputados de actualidad, aun se veía algo del presupuesto provincial empleado en obras, aunque defectuosas, encaminadas á beneficiar al país en que vivimos.

Ilustre representante en Cortes por Mondoñedo, hijo del mismo, inspirado por el cariño que profesaba á su pueblo natal y conocedor del abandono que ya en su tiempo daba carácter á nuestra Corporación provincial, colocó bajo la tutela del Estado la conservación de lo que otras Diputaciones hicieran y que las de las últimas etapas tenían en el más punible olvido.

Podrá, pues, calificarse de tonto rematado al que piense que del presupuesto provincial, cada día que transcurre más penoso para los Ayuntamientos de la provincia, ha de destinarse cantidad alguna para favorecer al partido de Mondoñedo.

Es tan perezoso el Estado; tiene sembrados tan grandes y numerosos obstáculos en el camino que hay que recorrer para llevar á la práctica mejoras que hubiesen sido aprobadas en el Parlamento, aunque de ellas dependa la vida de un pueblo; el funesto expediente español está rodeado de tan impenetrables reductos, que la persona más entusiasta por la prosperidad del país, aunque al entusiasmo acompañe una gran actividad, no puede, sin hacer inauditos esfuerzos y formar el propósito de no aburrirse, vencer los escollos de aquel onminoso expedienteo.

Por eso, casi siempre, tratándose de pueblos que por su psicología especial no se insurreccionan, ó que en el caso de amenazar con una sublevación, solamente consiguen pro-

vocar la risa, á imagen y semejanza del Sr. Moret cuando dice que si no le dan el poder *echará sus tropas á la calle*; por eso, repetimos, una obra que el Estado proyecte se realiza, en pueblos como Mondoñedo, para que la vean los nietos de los que han trabajado para conseguirla.

El paso tardío de los Gobiernos en casos como el de que tratamos y la lucha prolongada que es preciso sostener para vencer los obstáculos inherentes á la burocracia de nuestro sistema oficioso, son la causa de que las gentes, en su mayoría, intenten recabar de los fondos municipales todo cuanto se necesita para seguir á otros pueblos en su marcha progresiva.

La época presente no es en la que el nuevo Ayuntamiento hace menos en beneficio de la población, y aquel que se dedique á examinar los recursos de que la Corporación municipal dispone, encontrará poco menos que milagroso que se puedan realizar las mejoras que paulatinamente se van llevando á la práctica.

Es también una equivocación lamentable, por cierto muy vulgarizada, no considerar mejoras de la localidad más que las que tienen relación con lo puramente material. La modificación de las costumbres de un pueblo, perfeccionándolas, es mejora importantísima; y poco sirve tener magníficas calles si en ellas ha de vivir perennemente la grosería y campar á todas horas la soez blasfemia.

Mondoñedo, por desgracia, no es de las poblaciones menos azotadas por la blasfemia, dándose el caso, en algunas ocasiones, de que los más despreocupados se posean de legítima indignación contra el grosero que, al vomitar injurias contra la moral da lugar á que retrocedan en su camino, por no escuchar al mal hablado, mujeres que, sin inevitable sonrojo y sin merecer la censura de los transeúntes, no podrían permanecer ni cruzar por el sitio donde el mal educado y por ende mal nacido, agota públicamente el vocabulario de las palabras más soeces, y asquerosas.

Nótase alguna variación hacia el buen camino, pero por veces algún chispazo, recordando las malas costumbres, nos pone en ridículo ante propios y extraños.

Creemos necesario que la autoridad dé batidas en regla á esa gente sin decoro que goza en ofender el de los demás.

No hemos de pedir siempre lo que no se nos puede dar.

Buenos Aires en Mondoñedo

MANOS Á LA OBRA

Veo con especial satisfacción que LA VOZ DE MONDOÑEDO respondiendo cumplidamente á su nombre, presentó las armas y tributó todos los honores reales á las noticias de los mondoneses en Buenos Aires,

y lanza además la feliz idea de corresponder á una fiesta con otra «imitando los de aquí el ejemplo de los de allá para pagarles con un recuerdo cariñoso los que á nosotros nos han de dedicar en el indicado día.» No paró en eso LA VOZ DE MONDOÑEDO y me proporciona la singularísima é inapreciable honra, la más íntima y apetecida, de confiarme para esa fiesta de correspondencia «la delegación de los que oímos el sonido de la Paula.»

No sé que decir, ni que responder; porque considero tan acertado el proyecto, tan sugestivo, de tal trascendencia, que lo creo suficiente para que un periódico, aunque viva por los siglos de los siglos, cumpla de un golpe, en una sola jornada, todo su programa local; y en cuanto á mi intervención, desde luego acepto la responsabilidad del puesto que LA VOZ me señala, porque, aparte de lo que me halaga, lo considero irrenunciable en mi caso.

Lo primero que necesitamos es contar con la cooperación, con la adhesión eficaz, de los que aquí representan á los de allá. Quedan, pues emplazados desde este momento, y sin perjuicio de hacerlo en forma, con arreglo á ritual, para el banquete ó merienda, ó lo que sea, de aquí.

No hay, ni se admite disculpa. Los de allá nos dan el ejemplo. Se imponen el deber de concurrir á Buenos Aires, aunque residan en las fronteras del Paraguay ó de la Patagonia. A nosotros ¿qué se nos pide? Que nos reunamos en Mondoñedo para comer juntos el día de los Remedios. ¡Pues vaya un sacrificio! ¿Qué menos hemos de hacer por los nuestros, por los que, hombres avezados á la lucha de gigantes, al trabajo sin descanso, curtidors en las amarguras sin par de la emigración, no resistieron, sin embargo, la emoción del recuerdo nuestro, y recordándonos han sentido el escalofrío de las lágrimas en las mejillas. «Por nuestro inolvidable Mondoñedo se lloró», dice mi cuñado en las líneas publicadas, y añade que «todo lo arreglaba y componía la palabra mágica: ¡Mondoñedo!»

Pues eso es lo que tenemos que hacer aquí: someterlo todo á ese concepto, y así no habrá obstáculo que no se domine, ni dificultad, prevista ó imprevista, que no se venza.

Manos, pues, á la obra, y como primera partida de cargo la siguiente:

Un cablegrama, el día de la fiesta á hora oportuna, de cuantos ahí nos reunamos, dirigido á los de allá

Y viva la Virgen de los Remedios, que hace el milagro de unirnos á todos, en pensamiento y acción, sin que diferencias secundarias, ni las distancias siquiera, ni el Océano, lo puedan impedir.

EMILIO TAPIA

Lugo, 25 Abril 1904.

P. D.

A tí, Director, tengo que recordarte el sainete de los valientes.

¿Conoces, dices, un valiente, con coraje bastante para ir á Buenos Aires á tomar parte en la fiesta de los de allá?

Pues ya sabes que el valiente del sainete resolvía dos desafíos colocando á su lado á todos los valientes que se le ponían enfrente.

Lo que no ha resuelto el sainetero es el problema de la vida; ni aun el de la navegación aérea; que hasta para ir en globo tendría coraje otro tan valiente como tú.

HE DICHO.

Teníamos tan seguro que á nuestro amigo Tápia le había de hacer saltar el comentario que hemos dedicado á la carta del Sr. Miranda, publicada en el número anterior, que á pesar de recibir el miércoles último las cuartillas de nuestro amigo, se nos figuraba que tardaban en llegar á nuestro poder.

Consignamos, por más que no era necesario que lo dijésemos, que estamos conformes con cuanto dice el Sr. Tápia; y si nada añadimos por nuestra cuenta, es porque nos creemos en el deber de esperar que algunas personas de indubitable respetabilidad nos indiquen el derrotero que hayamos de seguir. En las aludidas personas reconocemos la propiedad de acertar y en nosotros el deber de seguir sus indicaciones, porque así nos lo aconsejan el respeto y la galantería.

Podemos anticipar que no van solos en la manifestación de cariño hacia los de allá los que con ellos están aquí unidos por lazos de sangre, sino que coinciden con la idea varios mindonienses, á quienes el solo acto de adhesión á los residentes en tierra extranjera, les mueve á tomar parte en la simpática fiesta que se está preparando.

No dudamos de la valentía de Tápia para disponerse á merendar con nuestros paisanos en Buenos Aires el día 11 de Septiembre próximo.

Venga, pues esa mano; pase Emilio al lado del otro valiente y serán dos.

Ya irá aumentando el número.

"Montañesas,"

Ese es el título que nuestro amigo D. Antonio Noriega escogió para el primer libro de sus inspiradas poesías gallegas.

Hace algún tiempo que en LA VOZ hemos dicho lo mucho que aquellas nos gustaban y el buen concepto, sin importancia por ser nuestro, que nos merecían; de modo que no hemos de repetir lo que ya hemos expresado, porque no necesita la hermosa labor del vate mindoniense reclamos que la popularicen.

Como acto de justicia reproduciremos, sin embargo, algo de lo que en el prólogo del librito de que tratamos dice el reputado crítico y literato D. Leopoldo Pedreira, profesor del Instituto de Cuenca.

Dice este señor:

El poeta que hoy presento á mis paisanos es, como Valentín Lamas Carvajal, como Aureliano Pereira, como Martínez González, como Barcia Caballero, como tantos otros poetas gallegos; es ante todo, "un aldeano de cuerpo entero," que siente la inmensa poesía del país gallego y la traslada á sus versos con la misma espontaneidad con que el agua de nuestras rías, refleja la majestad de los pinares que las bordean.

Siente Noriega Varela la desaparición de cuanto hay de típico, de castizo, de enxebre en la tierra gallega; y se queja de esta desaparición, como nos quejamos los gallegos, riéndonos, con la tristeza alegre, que es el fondo de nuestra alma regional, la tristeza sufrida, resignada, peciente de un pueblo viril y honrado.

La segunda poesía de esta colección — en el orden en que las coloca el poeta — basta, á mi modo de ver, para poner á

Noriega Varela, en primera fila, en el Parnaso regional, al lado de Rosalía de Curros y de Valentín Lamas: la espontaneidad del pensamiento, la naturalidad del lenguaje, el aroma campesino de los enxebres giros, las imágenes arrancadas del paisaje como se arranca al césped, para adornar un nacimiento, dan á esta composición una frescura y un encanto insuperables:

Teño amores n'a montaña,
Teño moza montañesa,
Que m'a deparou un santo
N'o turreiro d'unha festa.
Daronll'as rosas de Mayo
Roxa color pr'as meixelas;
Branca, yvolainiña branca,
Seiqu' ind' é mais que'as folerpas
E de folerpas d'a neve
Penso que deben ser feita
Xa qu'o sol y-as nordesias
No m'a logran ver morena.

Es Noriega joven; tiene cultura literaria extensa, como educado en el seminario conciliar de Mondoñedo, uno de los más doctos de nuestra España: allí cursó toda la carrera eclesiástica; pero no llegó á ordenarse porque — tras meditado examen de conciencia — se halló con más vocación para empuñar el caramillo de Teócritó y la flauta de Gesner que no para el ministerio sacerdotal.

Indicado tiene Noriega Varela el camino que ha de seguir: créame sinceramente y no se fie de la aduladora máxima "el poeta nace y el orador se hace." Lo cierto es que *Natura incipit, ars dirigit, usus perficit.*

Estudio y trabaje sin descanso y el que tiene la honra de presentarlo al público con este primer libro, alcanzará la gloria de escribir al frente del segundo:

Y no tomamos del prólogo lo más laudatorio para Noriega porque no disponemos de espacio en el periódico y porque, como abrigamos la seguridad de que todos los mindonienses han de adquirir "Montañesas", dejamos que se saboreen las palabras del docto Sr. Pedreira, leyéndolas en el librito aludido.

Por la atención del autor enviándonos un ejemplar le damos gracias.

DE COLABORACIÓN

Movimiento escolar

Permitidme, lectores asiduos de este complaciente semanario, que diga algo acerca de lo que en la actualidad trae agitados á los seminaristas españoles y en concreto á los mindonienses, cuyo estado y medidas adoptadas para llevar á cabo la consabida empresa, pretendo pergeñar.

No ha mucho tiempo que los alumnos de este Centro docente permanecíamos en un silencio sepulcral, y hasta veíamos como un imposible poder contar nuestra santa casa en el número de los Seminarios dispuestos á enviar sus representantes á la atalaya del Vaticano, en donde merced á la perfidia y desmedida ambición de los enemigos de la religión del Crucificado, se encuentra encarcelado el intrépido y hábil piloto de la nave de Pedro, la cual, apesar de sufrir por todas partes el violento empuje de gigantes y abrumadoras olas, consigue salir siempre victoriosa, retando á todo aquello que á su divina constitución se oponga. El silencio de que al principio hago mención respecto del proyecto ya dicho, desapareció súbitamente pasando á ser este la comidilla del día. Desde el modesto aprehensor de la lengua de Lacio hasta el más encumbrado discípulo de la doctrina del vástago de los Condes de Aquino, ni uno solo deja de dar plácemes y de manifestar el deseo de coadyuvar á la laudable empresa iniciada por los conguenes; y en verdad que ninguna extrañeza debe causar tal entusiasmo porque si el verdadero y fiel hijo de la Iglesia, al oír hablar de asuntos de esta índole, se siente sobremedidamente emocionado, con mayor razón debemos rebosar de gozo y dar el grito de ¡adelante! los preparandos á sostener y esparcir la resplandeciente doctrina del Evangelio, hospedada lo mismo en la humilde habitación del plebeyo que en el soberbio palacio del magnate.

Viendo algunos compañeros nuestros tanta animación, formóse una respetable comisión para avistarse con nuestros dignísimos superiores, los cuales han aprobado nuestros deseos felicitándonos por

nuestras nobilísimas aspiraciones, indicando á la vez lo más adecuado para la realización del proyecto.

Después de hallarse en Roma la peregrinación, entregará á nuestro Beatísimo Padre Pío X, en prueba del cariño acendrado que la juventud eclesiástica española le profesa, una riquísima preseña consistente en un artístico corazón de oro, en cuyo interior se depositarán para perpetuo recuerdo, los nombres de los que aspiramos á ser paladines de la verdadera religión.

Prosigamos, escolares de la Paula, en el comenzado plan, y de este modo opondremos viril y justa protesta á las vejaciones inferidas á nuestro amado Pastor; confiemos en nuestros ilustrados superiores, que ellos contribuirán á que se sostenga enhiesta nuestra bandera; no exijamos, pidamos solamente, segurísimos de que se realizará nuestra idea, pudiendo de este modo el Seminario de Mondoñedo añadir á las múltiples glorias que en su historia se consignan, otra no menos transcendental.

NONIRO

Mondoñedo en Buenos Aires

A continuación insertamos la convocatoria publicada en *El Eco de Galicia* de Buenos Aires por algunos mindonienses invitando á sus paisanos con el fin de tomar acuerdo acerca de como se ha de organizar la fiesta de los Remedios del presente año en la capital de la República Argentina.

Dice así la referida convocatoria:

Buenos Aires, Marzo 26 de 1904.

Sr. D.....

Muy estimado conterráneo:

Presente

Asociándonos á la tradicional fiesta de los Remedios, dando con ello una muestra de lo vivo que mantenemos el sentimiento de la verdadera patria, varios hijos de Mondoñedo residentes en ésta, celebramos en Setiembre último una romería de imperecedera memoria, en la cual palpité con entusiasmo el alma mindoniense, al grato recuerdo de sus cosas y costumbres.

Deseosos de repetir este año aquella patriótica fiesta, en forma que puedan concurrir á ella todos nuestros conterráneos; y, con el objeto de acordar las primeras disposiciones tendientes á su mejor realización, pedimosle nos acompañe, si es gustoso, en la reunión que se celebrará el viernes 1.º del entrante á las 3 p. m. en la calle Artes 78, casa del señor Trigo.

So reconocido capifio á nuestro inolvidable Mondoñedo, es garantía segura de su asistencia, y en esta confianza, lo saludamos afte:

J. M. Miranda, Claudio Trigo, José R. Sánchez, Pastor Mancebo, Joaquín Sorraño, Narciso Saavedra, Manuel López, Antonio Mancebo.

El citado periódico de Buenos Aires publica también la noticia siguiente:

Orfeón mindoniense

El día 10 del corriente se formó en esta ciudad una sociedad coral y musical, con el título de *Orfeón mindoniense* y la Comisión Directiva siguiente: Presidente: Lino Freire; vice: Manuel López; Secretario: Carlos Rouco; vice: Ramón Ressúa; Tesorero: Francisco Grandío; vice: Andrés Penado, ocho vocales y cuatro suplentes. La secretaría establecióse en la calle de Chile, 1592.

NOTICIAS

DE TODAS PARTES

Kruger grave

De Menton, donde reside el expresidente de la república del Transvaal, mister Kruger, llegan á Paris noticias alarmantes respecto al estado de salud del anciano patriarca.

Las noticias que constantemente recibe Mr. Kruger del Transvaal tonianle al corriente de cuanto sucede en las nuevas colonias inglesas.

Estas noticias produjéronle tan honda pena, y poco á poco ha ido apoderándose de él un abatimiento moral grandísimo imposible de combatir.

Mister Kruger ha resistido largo tiempo ocultando á cuantos le rodean las angustias que el estado de su patria le producía, y pretendía mostrarse fuerte y valeroso, dando alientos á todos para que confiaran en un mañana venturoso.

Sin embargo, el anciano presidente, minado por la tristeza que cada día echaba en él raíces más profundas, se ha rendido por fin al dolor de los suyos y de su pueblo, y la semana pasada comenzó á sentirse enfermo, dando señales de gran abatimiento.

El estado de Mr. Kruger, que en un principio no inspiró temores serios á las personas que le rodean, fué agravándose rápidamente, y los noticias recibidas de Menton dicen que la salud del presidente tiene muy alarmados á los futuros que le visitan.

Como Kruger quiere á todo trance saber cuanto en el Transvaal ocurre y á diario pide noticias de cuanto de su patria llegue, ha sido preciso adoptar ciertas precauciones para evitar tener que darle cuenta de aquellos acontecimientos que pudieran entristecerle y apenarle, contribuyendo á aumentar su abatimiento.

Procurase que no conozca la gravedad de ciertos sucesos y se le oculta el verdadero estado del Transvaal, así como que no sepa la existencia de la peste en el Africa del Sur.

De todas suertes, la salud del presidente inspira grandes cuidados y aunque se guarda el mayor secreto respecto á su verdadero estado, no sería extraño que en plazo breve éste tuviera un desenlace funesto, rindiéndose la excepcional energía del ilustre patriarca del pueblo boer á las cruentas amarguras que el destino le ha hecho experimentar en los últimos años.

La retirada de Azcárate

En los círculos políticos fué muy comentado el rumor de que el Sr. Azcárate piensa en retirarse de la política.

Cuanto se enteraron del rumor lo lamentaban, confiando en que el ilustre catedrático volverá sobre su acuerdo y pensará, de seguro, en evolucionar hacia el campo democrático, dentro de la monarquía.

DE GALICIA

Los tesoros de Rande

Como anunciamos en nuestro número anterior el vapor italiano *San Clemente*, que hace unos días comenzó los trabajos de exploración para dar con los galeones sumergidos en Rande, (Vigo) no ha perdido el tiempo.

El miércoles un buzo logró señalar la situación de uno de aquellos barcos, completamente intacto y con la cubierta limpia de fango.

Primero encontró una ancla y amarrada á ésta una cadena, y por la cadena pudo llegar hasta el galeón.

Ambos objetos están á bordo del *San Clemente*. El ancla es grande y la cadena bastante larga.

Ahora se encaminarán los trabajos á embrazar el galeón para suspenderlo, abrigando los Sres. Pino é Iberti grandes esperanzas de poderlo hacer sin entorpecimiento y con resultado satisfactorio, pues disponen de elementos para ello.

Personas que recuerdan las últimas operaciones realizadas en busca de los tesoros de las Indias, dicen que ha sido una gran casualidad hallar entero al galeón pues los concesionarios franceses y los americanos emplearon allí la dinamita en abundancia.

El galeón encontrado se halla en la prolongación de la Regasenda.

También recogió el *San Clemente* algunos cañones.

En los pocos días que lleva de trabajo el *San Clemente*, y á pesar de los vientos reinantes que han entorpecido las operaciones, se han descubiertos por medio del *Hidroscopio* Pino, dos navios, que por sus señas coinciden con las de los galeones *Tambor* y *Almirante*.

El buque encontrado el primer día, es el *Santa Cruz*, de 40 metros de eslora por 8 de manga.

Está situado entre la punta de San Adrián y Monte gordo, frente á la extremidad Oeste del Lazareto, en cuyo sitio había en 1.702 una profundidad de 18' 05 metros y en la actualidad los sondeos arrojan una de 19 metros.

También está en parte explorado el galeón, *Teiuro*, más pequeño que los demás, de 18 metros de eslora, cuyo casco de rica madera, se halla intacto, con la particularidad que conserva los cañones en sus respectivas baterías como si no hubieran pasado por ellos los años.

Este buque se halla situado en la boca de la ensenada que da á Redondela á pocos metros de profundidad, tanto que con los barcos auxiliares, se quiso suspender alguno de los cañones, no siendo posible por su peso, y, como hay poco calado, no pudiendo el *San Clemente* hacer la operación con sus grúas, hasta un día de mareas vivas.

Por orden del gobierno, salió para la ensenada de Rande, el destructor *Audaz* con objeto de in peccionar los trabajos pues, como nuestros lectores saben, el 20 por 100 del valor de lo que se encuentre será para el Tesoro español.

CRÓNICA LOCAL

Maquinaria

Llegará mañana á esta ciudad parte del material para las radicales é importantes reformas que en la central y en las líneas llevará á cabo la "Electricista Mindoniense".

Otra fuga

En el Ayuntamiento de Abadín otra mujer casada se ha fugado del lado de su esposo, despidiéndose de este á pedradas, cuando intentaba convencerla de que no le abandonase.

La buena de la mujer se llevó con ella un niño de corta edad, dejando dos en compañía de su esposo.

No queremos decir una palabra acerca de lo que se considera la causa de este segundo caso de *deserción conyugal*, porque preguntar ¿quién es ella? está ya admitido en nues tras costumbres, pero no decir ¿quién es él?

Y aunque para el número próximo pudiéramos publicar otra noticia de esta clase, no lo haríamos porque pudiera cundir el mal ejemplo, y los maridos, con toda seguridad, no habían de agradecernoslo.

Al menos el que se despidan las mujeres lanzando proyectiles.

Alcalde modelo

Leemos en nuestro colega *Heraldo de las Prisiones*:

Existen en España pocos, muy pocos, que tratándose del interés que la Carcel

de la respectiva localidad les inspira, merezca con mayor justicia este calificativo como el del Excmo. Ayuntamiento de Mondoñedo D. Francisco Díaz Portas.

Gracias á su iniciativa y grande interés porque la Prisión del segundo pueblo de la provincia de Lugo ocupe el lugar preferente que le corresponde, se hicieron en la misma durante el último año muchas y muy notables mejoras, entre las cuales recordamos las siguientes:

Se dotó la oficina con verdadera prodigalidad de libros, impresos y cuanto material la misma reclama; se entarimó de nuevo la sala de Justicia, para la que se adquirieron butacas, sillones, sillas de regilla y un retrato de S. M.; se construyó un locutorio, obra de necesidad muy sentida; se repararon todos los pisos del establecimiento, así como las puertas y ventanas; se revocaron en su casi totalidad algunos departamentos y se blanquearon en absoluto, tanto éstos como las demás dependencias del edificio; se adquirieron ropas para los reclusos y varios enseres para su servicio; atendiendo finalmente, dentro de los recursos del presupuesto, á todas las necesidades de la Prisión.

Si á esto se añade el vehemente deseo de realizar nuevas obras como complemento de las ejecutadas, el haber elevado prudencialmente el mezquino sueldo que disfrutaba parte del personal, y la religiosa puntualidad con que se abona aquel, se comprenderá cuán digno es el Sr. Díaz Portas de nuestro entusiasta y sincero aplauso.

"La Tempestad"

Así se titula un ilustrado semanario de Segovia, el cual, para conmemorar el 383 aniversario de la decapitación de los Comuneros de Castilla, publica un número extraordinario reproduciendo el hermoso y conocido cuadro de Gisbert, representando el suplicio en el cadalso de los capitanes Padilla, Bravo y Maldonado.

Contiene además, dicho número extraordinario, magníficas é inspiradas poesías.

Sociedad de Obreros

Con caracter irrevocable ha renunciado la presidencia de dicha Sociedad nuestro particular y querido amigo don Patricio del Seijo.

Varios motivos, se dijo, había tenido el Sr. Seijo para la determinación que ha tomado; pero renunciarnos á citar ninguno de ellos porque á dicho señor le hemos oído refutarlos todos.

Ya hubiera sido esta actitud del ex-presidente de los Obreros, producto de su habitual galaanería, ó ya lo fuese para castigar con la indiferencia algo que no le hubiese agradado, deber nuestro es, al dar la noticia, sujetarnos á los informes que directamente hemos recogido del Sr. Seijo.

Á la renuncia de este señor hay que unir la del secretario de la directiva.

Consideramos, sin embargo, mal síntoma para la presidencia de los Obreros, la determinación del último presidente, la cual, asociándola á lo ocurrido con el que le ha precedido, da lugar á comentarios poco halagüeños, aun haciéndolos quien, como nosotros, sienta simpatía por la Sociedad dicha.

Fiesta de San Pablo

Con la solemnidad de costumbre se celebró el jueves último en el Convento de los Picos la función religiosa con que los Padres Pasionistas honran todos los años á su excelso Patrono y Fundador.

El sermón de la mañana estuvo á cargo de D. Justo Rivas, párroco del Carmen; y el de la tarde lo pronunció don Jesús Penabad, canónigo de esta S. I. Catedral.

Servicios de la Guardia civil

El miércoles 27, ha sido detenido por fuerza de la Guardia civil de este puesto el vecino de la parroquia de Santa María de Villamor Juan Sánchez Ferreiro autor de la corta y sustracción de cinco árboles, en Carballeira, de la propiedad de Jesús Cantil Palacios, siendo aquél puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción de este partido.

Por la misma fuerza fueron detenidos Manuel Penelas, Aurelia Miguez, Juan Alvarez y Francisca Río, de Lugo el primero, de Redondela la segunda, de Oleiros el tercero y de Betanzos la cuarta, los que andan por las ferias de Galicia sustrayendo relojes y cadenas, y vendiendo fichas ó monedas anunciadoras del Bazar Parisien de Valladolid, por libras esterlinas.

El Penelas ha sido procesado diferentes veces por tal delito y se hallan todos

reclamados por los jueces de Vivero y Puenteume en donde se les sigue sumario por el citado delito.

El miércoles y conducidos por la benemérita, salieron con dirección á Vivero.

Correos

Desde el día 1.º de Mayo próximo las horas de despacho en la Administración de Correos de esta ciudad, serán las siguientes:

Para entrega de los apartados á las siete de la mañana.

Para la imposición de certificados ordinarios de nueve á doce de la mañana y de ocho y media á nueve de la noche.

Para la imposición y entrega de valores de nueve á doce.

Para entrega de la correspondencia de las aldeas de nueve á diez de la mañana.

El cuadro con otras noticias y advertencias podrá verse en el vestíbulo de la Administración.

Esta se trasladó ya para la antigua casa que ocuparon las oficinas del excelentísimo Ayuntamiento.

Cogido infraganti

Por el guarda jurado de la Sociedad Protectora de caza y pesca de esta población fué encontrado pescando el viernes 19, sin la correspondiente licencia el joven José Ramón Otero, vecino de los Molinos, en el río del mismo nombre, apresándole cuatro truchas y la red de que se valía para pescar.

Las truchas fueron entregadas por dicho guarda al Hospital de San Pablo, y la red al Juzgado municipal para la imposición de la multa que señala la Ley.

Banda municipal

Mañana, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de cinco á siete de la tarde, ejecutando el siguiente programa:

- 1.º El Mono Sabio, paso doble Pérez Sánchez.
- 2.º La Elegante, mazurka. Roig.
- 3.º De Improviso, valse. Parra.
- 4.º El Buen Burgués, polka. Sellenik.
- 5.º Una Dalia, jota. Verguilla.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO
22, Marqués de Rodil, 22.

